

6º Congreso de Pediatría General Ambulatoria



Mesa Redonda
**Nuestros niños:
¿víctimas y/o victimarios?**

Historia oculta de un niño transgresor

Dr. Medardo Avila Vazquez
Médico Pediatra y Neonatólogo
Cátedra de Cl. Pediátrica
Facultad de Cs. Médicas
Univ. Nacional de Córdoba

Comité de Pediatría Ambulatoria SAP Córdoba

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

CONTEXTO

participación creciente de adolescentes y jóvenes en la comisión de diversos delitos



Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

CONTEXTO

Creciente exposición a la inseguridad de los Centro de Salud

Miércoles, 22 de octubre de 2014 08:40 | [La región](#) La Capital

Médicos piden custodia en un centro de salud de Villa Gobernador Gálvez



Domingo, 30 de marzo de 2014 01:00 | [La Ciudad](#) La Capital

El Centro de Salud de Tiro Suizo cerró por la inseguridad en la zona y ahora reabre

19/09/2014 QuepasaSALTA

Preocupante exposición a la inseguridad del Centro de Salud de Morosini

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

CONTEXTO

Creciente exposición a la inseguridad de los Centro de Salud

Domingo, 16 de noviembre de 2014 **Los Andes**

Por la inseguridad, se fue la única enfermera de una salita



El centro de salud 77 de Colonia Alto Montecaseros fue “blindado” para evitar nuevos saqueos

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

CONTEXTO

Creciente exposición a la inseguridad de los Centro de Salud

Clarín.com Ciudades 10/10/14

Más policías en los hospitales: en Lanús pararon una pelea entre

bandas La duda del personal de Cicop (Asociación de Profesionales de la Salud) de cada hospital, es si los refuerzos policiales se van a mantener en el tiempo, algo que consideran "vital"



Historia oculta de un niño transgresor

Caso Roberto

Resumen de HCL

Roberto tiene 13 años, vive en un B° fuera de la ciudad adonde trasladaron su villa . Vive con su madre y 10 hermanos.

Varias veces detenido por robar productos de limpieza de un comercio mayorista

“preso” desde hace 6 meses en un complejo para menores en conflicto con la ley, trata de escapar saltando el muro y es atrapado por los guardias.

ingresa por guardia del Hospital viernes 10 a las 18 Hs,

MC:

Traumatismo de codo, caída de 3 metros. (hoja de guardia dice que el niño: “refiere haber apoyado codo izq. durante caída”, nadie firma la hoja)

Es controlado por traumatología, se realiza rx de mapeo óseo (solo fract. de codo) se coloca yeso braquio-palmar izq., es internado para control y monitoreo.

APP: ingreso previo por sobredosis.

Historia oculta de un niño transgresor

Caso Roberto

Resumen de HCL

AEA:

huyendo del complejo Esperanza salta la cerca y luego es atrapado por la guardia.

**NO DICE QUIEN CUENTA LA HISTORIA,
EN NINGUN LADO DICE QUIEN LO TRAE (lo trae la policia).**

Dice que fue controlado por médico quien decide su derivación...no dice nombre del médico ni con quien hablo, no hay nota de derivación.

Examen Físico:

Ingresa eutrófico, lucido con dolor en brazo y abdomen, escoriación periumbilical y hematoma frontal izq.

Peso 43 kg.

Diag: Politraumatismo

Indicaciones: dieta acorde, diclofenac. (Ingreso firmado y sellado x médico de la sala).

Historia oculta de un niño transgresor

Los días sábado 11, domingo 12 y lunes 13 Roberto se mantiene internado en el Hospital.



El día lunes 13 sale en televisión que **Roberto esta esposado a la cama.**

Esa tarde se verifica que continúa con la presencia de un policía junto a la cama y que este se encuentra allí desde su ingreso.

Historia oculta de un niño transgresor

Las evoluciones diarias reflejan la buena evolución pero no hacen mención a que se encuentra esposado y custodiado por policías dentro de la habitación.



Martes 14

En condiciones de alta, se pide instrucciones al juez correspondiente quien ordena ENTREGAR A SU MADRE. ?????!!!!

Historia oculta de un niño transgresor



Epicrisis:

“Al interrogar al niño (¿con el policía al lado???) dice que el niño relata que intentó escaparse porque es agredido sin causa y permanentemente es golpeado “me tiran al piso y me pegan patadas aunque no haga nada”

Consultado sobre consumo de drogas acepta haber consumido y que se consigue las drogas en el mismo “complejo”... **no se lo consulto sobre terapias para abandonar el consumo, etc. y si se consulto cuando consumía y quien lo proveía ¿?**

Estudios toxicológicos dieron (+) para marihuana y (-) para cocaína y diacepinas.

Firman y sellan tres médicos

Historia oculta de un niño transgresor

La madre en la prensa declaró que le avisan, recién el sábado, que está quebrado e internado en el hospital y que su hijo reclamaba atención del juez desde hace meses y se la negaban.

Dice también que fue quebrado o luxado por los policías al golpearlo y reducirlo por el intento de fuga.

La madre sacó las fotos de su hijo esposado con su celular y se las pasó a la televisión de la Universidad : Canal 10.



Historia oculta de un niño transgresor

Problemas:

- + ¿Niño esposado y con custodia policial en un centro de salud?
- + ¿Quién cuenta la historia? ¿La policía? ¿El juez que lo tiene abandonado?
- + ¿No tiene derecho a hablar? ¿A decir que paso?

Tiene derecho a hablar y a ser escuchado; solicitar, exigir aplicabilidad de sus derechos; asistencia Integral de salud para su sobrevivencia y bienestar biopsicosocial.

- + ¿No tiene derecho a la libertad? es un niño?

Es menor de 18 años por definición de la OMS es Niño. Y tiene derecho a Libertad y a Cuidados especiales más ayuda socioeconómica para su bienestar y el de su familia.

Historia oculta de un niño transgresor

**Problemas:
Que NO NOS PREOCUPA**



Quien controlaba y atendía los problemas de salud de Roberto antes de su “internación”?

Quien lo sigue atendiendo a Roberto?

Que programa de rehabilitación de sus múltiples problemas lo contienen y lo tratan? Con que resultados?

Si participa de un programa educativo?.

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

Historia oculta de un niño transgresor

Problemas:

¿El sistema de salud no lo protege?

En este caso el equipo pediátrico no actúa según CIDN.



¿El sistema de salud naturaliza que niños pobres, con antecedentes de tóxicos, **NO TIENEN DERECHOS?**

¿El sistema de salud naturaliza que los niños pobres con antecedentes de tóxicos son una amenaza y debemos protegernos como equipo de ellos?

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

En un contexto de VIOLENCIA SOCIAL creciente,

Que hacemos en salud?, los pediatras en particular?, para no terminar visibilizados como parte del aparato represivo del estado??

nosotros también somos víctimas

Pero somos victimarios para gran parte de la población, sobretodo sino aportamos a defender el derecho a la salud de las personas.

La violencia crece en una trama, en un paisaje, dominado por un mercado ilegal con códigos mafiosos, permanentemente cruzado por el delito, la desconfianza y el miedo

El mercado de drogas ilegales crece en los sectores pobres y la estrategia represiva solo genera un espiral ascendente de violencia y ruptura de pautas de convivencia.

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

tras una reunión clave **La ONU habla por primera vez sobre despenalizar el consumo de drogas** (marzo 2014)

"La despenalización del consumo de drogas puede ser una forma eficaz de `descongestionar` las cárceles, redistribuir recursos para asignarlos al tratamiento y facilitar la rehabilitación".

Presidente de Guatemala: "Este es el camino correcto", enfatizó al insistir que la lucha armada no ha tenido éxitos y por el contrario ha fracasado durante los últimos 50 años.

Iniciativa en la OEA de Ministros de Salud CA

el uso indebido de drogas es un problema de salud pública, por lo que se hace necesario fortalecer los sistemas públicos de salud, particularmente en las áreas de prevención, tratamiento y rehabilitación

Nuestros niños: ¿víctimas y/o victimarios?

La complejidad de la vida social nos pone ante situaciones de violencia social creciente que no nos justifica ha abandonar a nuestros niños y no defender sus derechos.

Debemos estudiar las causas de la violencia social y conocer las mejores estrategias (evidencias) para su mitigación y promoverlas.

La militarización de la lucha contra el trafico y consumo de drogas ilegales acentúa el contexto de violencia y violación de derechos.



Los niños son victimas

Gracias

